

Les animaux dans le trou

Savez-vous pourquoi on dit qu'il est préférable de faire du bien à un animal de brousse, plutôt qu'à un être humain? Connaissez-vous le fond de cette question?

Il était une fois Chasseur. Il était pauvre, très pauvre. Il ne savait vraiment pas comment faire pour sortir de sa pauvreté. Il se disait:

- Mais que dois-je faire pour m'en sortir de cette pauvreté dans laquelle je suis enfermé?

Il s'en alla construire un campement, il s'y installa avec sa femme et ils y habitèrent ensemble, eux deux seuls.

Mon vieux! Chaque jour il allait à la chasse. Un jour, en se promenant en brousse, il aperçut un trou dans lequel se trouvaient un homme, Serpent noir et Rat. Ceux-ci lui dirent:

- Chasseur, nous te prions, sors-nous d'ici.

- Eh! Mais qu'est-ce que cela signifie? se demanda Chasseur.

L'homme du village lui dit:

- Chasseur, je t'en prie, sors-moi le premier.

Serpent lui aussi dit:

- Chasseur, je t'en prie, sors-moi le premier.

Rat répéta la même chose:

- Chasseur, je t'en prie, sors-moi le premier.

Chasseur dit alors:

- Mes amis, comment vais-je faire? Moi aussi je suis un homme, et je ne peux pas sortir les animaux de brousse et y laisser mon semblable. Donc je vais enlever d'abord l'homme du village, avant de sortir les autres.

Mon vieux! Il commença alors par sortir l'homme du village. Ensuite il sort Rat, et en dernier Serpent. Une fois sortis ils lui dirent:

- Puisque tu nous à fait du bien, nous allons te le rendre.

L'un dit:

- Je te rendrai le bien que tu m'as fait.

L'autre aussi dit:

- Moi aussi je te le rendrai.

Tous lui promirent la même chose. Chasseur répondit:

- C'est bien, moi je vous ai sorti et c'est fini.

Il continua son chemin en s'enfonçant dans la brousse.

Quelques jours plus tard, tandis que Chasseur dormait encore, sa femme, le matin tôt, se leva et sortit pour balayer les environs de la maison. Arrivée dans la cour... voilà une énorme quantité d'argent. Elle se demanda:

- Mais qu'est-ce que c'est cette affaire si extraordinaire?

Mon vieux! Elle oublia de balayer, jeta le balai dans un coin, et rentra précipitamment à l'intérieur de la maison: *pa pa pa pa*.... elle secoua son mari en lui disant: « Lève-toi, lève-toi! »

Le mari répondit:

- Mais qu'est-ce qu'il y a? Tu sais bien que j'étais resté longtemps en brousse, et que, à mon retour, j'étais fatigué? Je suis en train de me reposer et tu viens me réveiller?

Elle reprit:

- Je te dis, lève-toi vite!

Or la femme en rentrant dans la maison avait piétiné de l'argent qui était resté collé à ses pieds. Quand elle secouait son mari, quelques billets tombèrent dans la chambre. Le mari, en les apercevant, se jeta du lit pour les ramasser. Sa femme lui dit alors:

- C'est cela que tu fais, c'est cet argent que tu as vu que tu ramasses? Sors dehors et regarde.

Mon vieux! Chasseur sorti: une énorme quantité d'argent se trouvait là dans la cour. Mon ami! Ils se mirent alors à le ramasser fiévreusement; Ils ramassèrent longtemps, longtemps. Ils remplirent tout ce qu'ils avaient. Ils ne savaient vraiment plus où le mettre. Ils réunirent ce qui restait dans un tas. Chasseur s'en alla alors regarder sous le lit pour chercher un morceau de tissu quelconque afin d'y mettre le reste de l'argent. En regardant sous le lit... voilà Rat. Ce dernier dit à Chasseur:

- C'est moi, je suis venu payer ma dette, je suis venu te rendre le bien qu'un jour tu m'as fait.

Chasseur ne savait plus comment remercier Rat. Rat ajouta:

- Maintenant je ne te dois plus rien. Un jour tu m'as fait du bien, moi je n'ai pas oublié, aujourd'hui je suis venu te le rendre.

Chasseur répondit:

- C'est bien.

Quelques jours plus tard Chasseur retourna au village pour y construire une maison à étage.

Mon vieux! Un jour l'homme qui avait été enlevé du trou s'en alla trouver le roi et lui dit:

- Sire, c'est seulement cela que tu fais? Eh bien, l'argent que vous dites qu'on vous a volé, c'est Chasseur, c'est lui qui l'a volé. Vas-y voir aujourd'hui la maison qu'il est en train de construire, une maison à étage, c'est avec ton argent volé qu'il est venu ici construire sa maison à étage.

Le roi demanda:

- Vraiment?

- C'est moi-même qui te le dis, reprit l'homme. Si tu penses que je ne dis pas la vérité, alors allez-y chercher Chasseur.

Mon vieux! Ils s'en allèrent se saisir de Chasseur. Tandis que Chasseur était traîne, soudain voilà Serpent qui sort sur la route.

Il demanda à Chasseur:

- Pourquoi pleures-tu en marchant?

Chasseur lui répondit:

- Mon cher, j'étais au campement, eh bien un jour Rat, tu sais celui que j'avais sorti du trou, un jour donc il est venu m'apporter de l'argent en me disant que c'était son bien qu'il venait me rendre. C'est à propos de ce bien qu'aujourd'hui le roi e envoyé quelqu'un me chercher, car, dit-on, j'ai volé son argent, et me voilà. Moi j'étais dans mon campement, depuis que j'étais parti je n'étais jamais plus revenu au village.

Serpent lui répondit:

- J'ai compris. Si c'est cela qu'on est venu te dire, continue ton chemin, mais ne pleure plus. Voici une petite amulette, mets-la dans ta poche. Arrivé là-bas ils commenceront à te poser des questions. Juste au moment où tu te lèveras pour répondre, moi j'irai mordre le pied du fils propre du roi, celui en qui il a toute sa confiance. Une fois que je l'aurai mordu, tu peux être sûr que les gens ne parleront plus de te tuer. Tout le monde se rassemblera autour du prince. Quand ils s'en iront, alors tu diras: mes amis, si je n'étais pas ici dans ces conditions, je pourrais sortir un remède que j'ai ici avec moi et préparer un médicament pour le malade. Alors ils te diront de le préparer. Tu leur répondras qu'il te faut d'abord le sang d'un rapporteur pour le mélanger à ton remède et ainsi préparer le médicament.

Chasseur répondit:

- Tout ce que tu as dit, je l'ai bien compris.

Mon vieux! Chasseur arriva à la maison. Les villageois se rassemblèrent. On convoqua Chasseur et on lui demanda:

- Grand frère, tu es devenu riche, comment as-tu fait pour avoir tout cet argent?

Tandis qu'on lui posait ces questions les bourreaux préparaient leurs sabres. Ils savaient que leurs sabres aujourd'hui allaient travailler. Juste au moment où Chasseur allait se lever pour répondre à la question, soudain on entendit un grand bruit: il est en train de mourir, il va mourir, il va mourir...

Tout le monde demanda:

- Mais qu'est-ce qu'il y a?

- L'enfant du roi a été mordu par un serpent.

On quitta alors Chasseur et *gbourou gbourou...* tous se rassemblèrent où se trouvait l'enfant qui était là posé sur les genoux d'une femme.

Eh! Qu'est-ce qu'on va faire? Chasseur dit alors:

- Je peux vous aider. Aujourd'hui vous m'avez ligoté et amené ici. Si je n'étais pas dans ces conditions, j'ai ici avec moi un remède avec lequel je pourrai préparer un médicament pour soigner le prince.

On lui répondit:

- C'est bien.

On ordonna d'aller le délier et le faire venir près du malade. Chasseur fut détaché. Il arriva sur place. On lui demanda:

- Tu dis que tu sais préparer un médicament, prépare-le qu'on va voir.

Il répondit:

- Suis-je libre de parler? Si je peux parler librement alors je vous dis qu'il me faut le sang d'un rapporteur pour préparer le médicament.

Quelqu'un posa la question:

- Mais o— trouver cela?

Le roi était là à côté. Il dit:

- Comment où le trouver? La personne que l'autre jour est venue ici dire que tu as volé mon argent, n'est-elle pas là? Allez-y la chercher, qu'elle vienne.

On s'empara alors du rapporteur et fia! Sa tête tomba. Mon vieux! Chasseur prit ensuite de ce sang et prépara le médicament qu'il alla frotter sur le pied du prince. Celui-ci se leva sur le champ. On dit alors à Chasseur:

- A cause du bien que tu nous as fait, nous n'allons plus te tuer. C'est toi-même qui a sauvé ta vie, tu es libre.

Voilà pourquoi on dit que c'est préférable faire du bien à un animal de brousse, plutôt que de le faire à un être humain.